



Claudia Acuña Santos Directora general Vocifera PERÚ MÉXICO



Diana Bueno Mercado
Directora periodística
Vocifera
PERÚ
MÉXICO



PUEBLOS INDÍGENAS DE LA AMAZONIA SON LOS MÁS AMENAZADOS POR DEFENDER SU TERRITORIO

Cada vez que lees una noticia sobre deforestación o narcotráfico, siempre ves que los pueblos indígenas de la Amazonía son los más amenazados, fundamentalmente por defender su territorio, su modo de vida y su cultura, según denuncia Vocifera, medio periodístico independiente que promueve la equidad y los derechos humanos.

En la selva hay una historia que no te cuentan, que es la de los líderes y defensores indígenas que mueren por proteger estos territorios. Uno de cada 5 defensores es mujer.

Las amenazas responden principalmente a economías que operan fuera de la ley, como la tala ilegal, el tráfico de tierras, el narcotráfico, la venta de animales y la minería ilegal.

La estadística es escalofriante. Ucayali registra el 21.65% de todos los defensores de derechos humanos en situación de riesgo del país, posicionándose como el departamento más peligroso para quienes protegen territorios ancestrales.

Según datos del Ministerio de Justicia, entre 2019 y 2024 se documentaron 57 asesinatos de defensores ambientales a nivel nacional, con Ucayali encabezando la lista con 11 víctimas mortales.

Conmemorando el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, es necesario citar el informe "Situación de los defensores indígenas 2024", elaborado por la organización regional AIDESEP Ucayali (ORAU) y la Asociación Propurús con la participación de las 13 bases federativas de la ORAU y la organización Derecho, Ambiente y Recursos Naturales (DAR).

- El pueblo kakataibo enfrenta 'genocidio silencioso': 9 líderes asesinados en una población de 3.715 personas.
- La tala ilegal, en un 27.54%, es la mayor amenaza para la región amazónica.
- Brecha crítica: el Estado peruano otorga 38 garantías pese a que son más de 200 casos reportados de riesgo.
- La región amazónica acumula el 54% de todos los casos nacionales de riesgo.

Las amenazas son crecientes. De acuerdo al análisis histórico de datos que presenta el informe, existe un aumento significativo desde el 2020 a la fecha con un pico de 61 casos en 2023. Solo en el 2024, se reportaron 48 casos.

Según datos del Ministerio de Justicia, 5 actividades ilegales concentran las amenazas contra los defensores y estas son: tala ilegal (27.54%), tráfico de tierras (17.14%), narcotráfico (15.06%), minería ilegal (12.12%) y el tráfico de especies nativas (2.20%).

Las economías ilegales son las principales causas de estas situaciones de riesgo y se erigen como el principal motor de la conflictividad en la Amazonía. Ejemplo: la minería ilegal de oro, con un volumen de negocio estimado entre 3,000 y 12,000 millones de dólares anuales en Latinoamérica, es uno de los grandes contaminantes de las fuentes de agua y destrucción de ecosistemas.

Por otro lado, el narcotráfico, aprovechando la vasta extensión de la selva y la precariedad de la presencia estatal, consolida su influencia a través de la deforestación y la violencia. Solo estas dos actividades ilícitas movilizaron un monto total de USD 199,908 millones entre enero de 2015 y enero de 2025. El tema es muy preocupante y peligroso para la democracia y la estabilidad nacional.

Los líderes indígenas amazónicos viven en territorios sin ley donde la vida no vale nada, y esta horrible problemática debe ser abordada y priorizada en la agenda del gobierno, porque es un tema de derechos humanos y dignidad de las comunidades ancestrales abandonadas desde hace siglos por el Estado.